

nicht zu läugnen; aber eben so wahr ist es, daß die Aristokraten ihm darin mit einem sehr schlechten Beispiel vorgehen. Drei Viertel aller, während der Staatsumwälzung verübten Morde, muß man einer Reaktion (Gegenwirkung) zuschreiben.

Auch verdient bemerkt zu werden, daß Collinet, vor seiner Auswanderung, sich mehrere Thätlichkeiten gegen Patrioten erlaubt hatte. Man beschuldigte ihn sogar, und wohl nicht ohne Grund, einer gewissen Mordthat. Die Gerichte hatten dazu geschwiegen. Unbefkrastheit des Lasters erzeugt allemal Gewalthätigkeiten; das hätte man auf der Rednerbühne der gesetzgebenden Versammlung sagen und einschärfen sollen.

---

Theobald Dillon wird am 27ten April 1792.  
ohnweit Nyffel ermordet.

Der Name dieses Generals war dem Hofe theuer, aber dem Volke verdächtig. Dillon bezeigte große Anhänglichkeit an die königliche Konstitution von 1791.

Am 27. April befehligte er ein Korps Linientruppen, welches von den Oesterreichern in die Flucht geschlagen, und bis unter die Mauern von Nyffel zurück gejagt wurde. Zweihundert sechszig bis dreihundert Mann blieben im Gefecht; eine große Anzahl ward verwundet und viele Pferde wurden eingebüßt. Eine Stimme ruft: „Wir sind verrathen!“ Und von allen Enden tönt es wieder: „Wir sind betrogen! Dillon ist der Verräther.“

Dem Sturme zu trotzen, war die Pflicht dieses Generals gewesen; er that es nicht; er benahm sich wie ein Ueberwiesener; suchte sich in einer Scheuer zu verbergen, wurde aber entdeckt und auf der Stelle gemordet.

Er bekam mehrere Gefährten seines Unglücks. Berthois, Ingenieuroffizier, ein Geistlicher und verschiedene Tyroler Scharfschützen, die man zu Gefangnen gemacht hatte wurden zu gleicher Zeit in Rossel aufgeknüpft.

Man lege diese schreiende That den Einwohnern Rossels nicht zur Last! Zu wiederholten malen haben wir erinnert, und bemerken auch jetzt, daß es in den damaligen Zeiten einen Plan gab, alle Ordnung völlig zu zerstören. Nichtswürdige Menschen wurden zu diesem Zwecke besoldet sie ließen keine günstige Gelegenheit unbenutzt vorübergehn. Dillon selbst sollte auch wohl kein ganz reines Gewissen haben; auf jeden Fall verlor er, für einen Feldherrn, zu geschwind den Kopf.

---

### Der 20 Juni 1792. zu Paris; Verbrechen Brissots

In Absicht der Grundursachen haben keine Tage größere Aehnlichkeit mit einander, als der 5. Okt. 1789 und der 20 Juni 1792. Der Ausgang war freilich sehr verschieden, denn der zweite Aufstand kostete auch nicht einen einzigen Tropfen Bluts. In beiden Bewegungen gab das zweideutige Betragen des Hofes den Vorwand her. Ludwig XVI. und seine Rathgeber entfernten sich immer weiter von einer Revolution, die mit stets stärkeren Schritten einer Ordnung